

Feuille d'information de l'Association Nationale des Anciens Responsables de la Fédération Française de Spéléologie

Numéro 4

Septembre 1998

Editorial:

L'A.N.A.R. ET LES GRINCHEUX

Il ne s'agit pas d'un conte de fées, ni d'un conte de Noël, ni d'un compte à rebours; il s'agit d'un éditorial, exercice préféré des présidents car ils y vont de leur plume, mettant ainsi en relief leur grand talent d'écrivain, mais d'un éditorial grincheux lui aussi, de sorte que son titre (13° plutôt que 12,5°) ne puisse mentir.

Gros succès dans les chaumières anartistes d'ANAR BULL' N° 1! Alors, encouragés, ses promoteurs s'enhardissent et sortent un N° 2, puis, hop! un numéro 3. Patatras! Les enthousiastes cèdent la place aux grincheux. Maintenant, ça grogne dans les chaumières. Qu'à cela ne tienne, le bulletin est toujours lu, et bien lu; irait-on s'en plaindre? Mais il est lu d'un oeil critique. On y repère les erreurs, des oublis de noms... On va même jusqu'à compter combien de fois on y est nommé. Bref, l'anartiste a encore l'oeil vert et vif. c'est bon signe. Il manifeste encore sa jeunesse, parfois sa trop grande jeunesse.

Plaire-déplaire, cela marche encore. L'important, c'est de lire et d'être lu.

Comme cet éditorial est dans l'ignorance du contenu de ce numéro qu'il orne, il lui est impossible de parer les coups qui se préparent. " Père, gardezvous à droite! Père, gardez-vous à gauche! ". Inutile. Comme Ulysse, l'anartiste a plus d'un tour dans son sac et comme cela vaut aussi pour celui qui écrit ses lignes et qui, ce faisant, cède à un genre qu'il ne tenait pas en grande estime, il n'a aucun mal à y aller d'une entourloupe du genre: "que le premier qui grinche devienne président de l'A.N.A.R.", façon aussi de dire que le Bureau qui s'est essoufflé à se déplacer dans la France entière et au-delà (deux fois dans le Périgord, à Altamira, à Paris, à Arcy-sur-Cure) a grand besoin de repos.

Tous ces votes, tous ces tracas d'itinéraire dans les grottes, tous ces préparatifs de rendez-vous, toutes ces dépenses qui mettent une trésorerie en mauvais état, autant de motifs pour enfin profiter des plaisirs de la vie et, par la même occasion, de devenir à notre tour... grincheux.

C.C.

tout d'encourir les foudres - ce qui fait quand même pas mal de litresde Charlie Sterlingots qui y verrait rouge), ensuite en allant sous terre au point que notre passion des grottes a fini par l'emporter sur la lassitude de toujours voter blanc. Le bureau s'est donc re-

trouvé en grandes pompes et au complet en Espagne, dans les Pyrénées cantabriques, pour y parcourir une série de grottes.

Le malheur voulut qu'elles fussent toutes préhistoriques, ce qui ne nous permit pas d'exercer nos talents habituels: descente de puits, reptation dans les laminoirs, franchissement de siphons...

Contre mauvaise fortune, nous avons fait bon coeur car, dans ces grottes, se trouvaient des dessins et des peintures nous rappelant notre enfance lointaine quand, tout petits, nous griffonnions sur une feuille de papier.

Rémion de burezu extraordinaire à Altamira (Esp.) 2/5=27/ mainbye=1007/

Présents: C. Chabert, président M. Letrône, vice-président

J-F. Pernette, idem

F. Guichard, secrét. gén.

P. Vidal, secrétaire adj.

D. Dairou, trésorier

Respectant scrupuleusement les statuts de l'association, le bureau de l'A.N.A.R. a entretenu la bonne forme de ses membres (et il y en a qui ont fort bonne allure) en faisant les exercices appropriés; d'abord en votant, mais ce ne pouvait être que des bulletins blancs (risquant malgré

SOMMAIRE

1/	Editorial présidentiel p. 1
2/	Réunion de bureau à
	Altamira - octobre 1997 p. 1
3/	In memoriam:
	Jean-Jacques Garnier p. 2
4/	Quand les Anartistes
	prennent la plume p. 2
5/	C.R. réunion de bureau
	à Paris 14 -16/02/1998 p. 3
6/	Petites annonces p. 3
7/	Le bureau de l'ANAR
	remercie p. 3
8/	Ils courent encore! p. 4
9/	A.G. et rassemblement
	1998 à St-Hilaire (Isère) p. 4
0/	Interanar p. 4



J.J. Garnier, remontant un des puits de la Luire. Juillet 1996 (Photos F. Guichard)

Jean-Jacques était membre d'honneur de la Fédération Française de Spéléologie, et médaille d'argent de la Jeunesse et des Sports. L'ANAR était représentée à ses obsèques et a présenté ses condoléances à Suzon, sa compagne, à sa famille et à ses enfants.

Jean-Jacques était à la réunion ANAR de Prades en 1996... Nous n'oublierons jamais qu'il fut pour nous un véritable ami.

Michel Letrône

A.G. de l'ANAR/FFS 13 - 16 mai 1999

Région de St-Guilhemle-Désert / massif de la Séranne / Clamouse

Organisation aux bons soins de P. Dubois Tous détails pour inscription dans le prochain bulletin.

Petites annonces

C. Chabert recherche les n° 18 et 19 d'Info-Plongée (Il remercie vivement Henri Garguilo pour l'envoi de ses étiquettes).

Réunion de bureau - Paris - 14-16 février 1998

En raison du grand intérêt manifesté par votre bureau pour les choses culturelles, rendez-vous fut pris à Paris, ville-lumière et aussi souterraine.

Le 14 février 1998, fut visité une carrière souterraine dans laquelle un musée avait été installé et où l'on nous servit une petite collation avec moults bulletins de vote (impossible d'y échapper puisque nous nous trouvions dans un musée du vin!).

Le 15 février, fort tôt, nouvelle visite de carrière souterraine que les indigènes appellent catacombes et où, ô honte, il nous fallut patauger dans l'eau fort longtemps. Mais l'après-midi, en escaladant le mont Martre, par la *via ferrata*, nouvelle honte: nous eûmes l'occasion de parcourir, dans la même journée, la plus grande dénivellation possible dans Paris (-24 m; + m).

Le lendemain, nous étions dans la grande grotte d'Arcy-sur-Cure (Yonne); une des rares grottes préhistoriques françaises à contenir de véritables peintures. Au repas qui suivit, fut scellée la réconciliation du blanc et du rouge.

Entre tous les travaux exténuants d'Altamira et de Paris, le bureau a quand même trouvé le temps de remettre en ordre les finances de l'A.N.A.R. grâce à D. Dairou (voir l'état des comptes en annexe) à qui nous avons voté, à verre levé, nos chaleureuses félicitations. Le poste de trésorier devant être vacant lors de la prochaine A.G., il est fait appel à candidature. Examination du livre de comptes; quitus et remerciements à D. Dairou pour la rentrée et la mise à jour des cotisations et revote de félicitations à R. Laurent, G. Marbach et D. Prévôt pour avoir anticipé et payé la leur jusqu'au tournant du millénaire!

- Vu l'argent en caisse, et pour fêter l'an 2000, le bureau envisage une publication qui regroupera la liste de tous les responsables fédéraux (FFS + CNS et SSF). Y figureront également les CR des AG et sorties de l'ANAR depuis sa création en 1980, avec noms des organisateurs et présents, etc. (voir également la liste de ceux que nous avons pu retrouver en annexe).
- Appel est fait auprès de tous ceux qui pourraient nous aider à la compléter. Quelques photographies significatives de chaque AG seraient aussi bienvenues... ainsi que toute suggestion constructive à ce propos.
- Préparation et contenu de l'ANAR BULL' n°3, sortie prévue et effectuée en janvier, en même temps que l'appel à cotisations.
- Préparation de l'A.G. de St-Hilaire-du-Touvet chez Michel, à l'Ascension.
- Réponses au courrier et démarches diverses.

C.C. & F.G.

Le bureau de l'A.N.A.R. remercle

Au cours de ses multiples réunions, le bureau de l'A.N.A.R., respectant les statuts, assurant le maintien de sa forme physique, a dû se rendre en grottes et autres sites karstiques et, pour ce faire, a sollicité l'aide de guides (à nos âges...). Comme nous n'avons pas adressé de remerciements par voie épistolaire à ceux-ci, qu'ils nous autorisent à le faire ici publiquement.

Ainsi, que soient remerciés Francis Jach pour son aimable accueil aux grottes de Cougnac (Lot), Alain Francès au gouffre de Proumeyssac, Maximilien Diana du Club Jurassien (Val de Travers) qui, lors de la sortie commune A.N.A.R. - A.N.A.R.C.H. nous a donné le grand confort de son hospitalité, puis Maria-Louisa Cuevas Pereda qui nous a ouvert les portes d'Altamira, ainsi que celles de la cueva del Pindal; de même que à Chufin, puis peu après José Maria Ceballos et Luovic Rodriguez Liano pour les remarquables visites des grottes de Puente Viesgo.

Merci aussi à Gilles Thomas pour une visite fort documentée de la "partie sauvage" des Catacombes de Paris, et à Sylvie Joublin qui nous a fait l'honneur d'une visite archéologique hivernale exceptionnelle de la grotte d'Arcy-sur-Cure.



Cavités visitées:

- Grotte d'Altamira (la vraie!), à Santillana del Mar, juste au moment où débutent les travaux de construction d'un fac similé, comme à Lascaux...
- Grotte de Pindal (Pimiango): grottecouloir, gravée et peinte, longue de 400m environ et située en bordure de mer.
- Grotte de Chufin (Riclones): cavité semi-active, située au confluent de deux vallées ennoyées par un lac artificiel. décoration pariétale découverte en 1972. Remarquables séries d'énigmatiques bâtonnets verticaux.
- Las Monedas (Puente Viesgo): très belle et vaste cavité s'ouvrant au sudouest du Monte Castillo. Salles richement décorées renfermant force chevaux, rennes et bouquetins peints.
- El Castillo (Puente Viesgo): décoration peinte et gravée découverte en 1903. Peut se visiter sans autorisation.

C.R. C. Chabert / F. Guichard

Quand les Anartistes éditent ou prennent la plume...

En 1997, C. Chabert s'est lancé dans l'aventure éditoriale et, sous le nom de "Au pré de Madame Carle", a publié trois ouvrages:

- Les Cahiers Jean-Pierre Mairetet n°1 (catalogue de sa bibliothèque);
 91 F.
- L'Aventure est souterraine, de Michel Bouillon; récits vécus; 320 p.; 112 F.
- L'Atlas des cavités non-calcaires du monde, de C. Chabert et P. Courbon; 112 p.; 118 F (annoncé in ANAR BULL' n° 3 p. 2).

Articles récents:

- Le lever géologique des réseaux karstiques, par Robert Thérond; Spelunca n° 70; pp. 26-36.

IN MEMORIAM JEAN-JACQUES GARNIER

Jean-Jacques Garnier nous a quittés le 19 mars 1998, au bout de 66 ans d'une vie bien remplie, pleine de passions et de multiples talents.

Passion pour sa famille et ses enfants, Anne-Marie, Frédéric et Nathalie auxquels il a communiqué beaucoup de ses qualités d'honnêteté et de courage, et particulièrement ses qualités de spéléo à Laurent et Olivier qui ont pris sa relève à la Luire.

Passion pour son métier d'architecte, prenant la suite de son père avec une compétence dont on se souvient encore à Valence après qu'il l'eut luimême remise à son fils Olivier.

Passion pour la musique au sein de l'Harmonie municipale de Valence où il excellait en flûte traversière.

Enfin, passion pour la spéléologie qu'il découvre à 15 ans avec son ami Claude Pommier, lui aussi disparu et avec qui il a créé le G.S.V., un des clubs les plus importants de la région Rhône-Alpes.

Au début des années 60, il fait partie de ceux qui sont membres à la fois du CNS et de la SSF, mais il adhère aussitôt au mouvement des "Conjurés de Beaurepaire" qui va, à travers l'organisation "Inter-clubs Rhône-Alpes" et la création des premiers CDS français (Rhône, Drôme, Isère, Ain, Haute-Savoie, Ardèche), contraindre les deux sociétés nationales concurrentes et complices à se réunir (Congrès de Belfort), malgré de fortes oppositions, pour former la FFS, en 1963. Il en fut le trésorier pendant de nombreuses années



Avec passion aussi, avec Claude Pommier et Gilbert Mantovani, il lance l'aménagement de la grotte de Choranche qui est devenue en quelques années un des hauts lieux du tourisme en Vercors.

Au cours de ces dix dernières années il se passionne encore pour la navigation et avec son bateau, le *Spéos*, naturellement, il sillonne la Méditerranée sous tous les azimuts, vents et tempêtes, avec sa maîtrise et son sang froid habituels.

Et pendant ces presque 50 ans et au milieu de toutes ces activités, en trame permanente, il fait des explorations dans tout le Vercors du nord comme du sud, entr'autres au gouffre Berger, et des centaines d'autres cavités plus ou moins connues. Mais sa passion principale restera l'exploration de la Luire avec ses premiers compagnons et amis, Dussaut, Bonnet, Bréchon et autres, puis avec ses enfants et leurs amis. A plus de 50 ans, il se lance dans la plongée souterraine et réussit à percer les secrets de plusieurs siphons de la Luire.

C'est alors, il y a presque trois ans, que la maladie se déclare. Comme lors de tous les événements qui ont jalonné sa vie, il prend le problème à bras le corps et mobilise son moral et ses forces pour essayer de la vaincre, ou de la freiner, et aussi pour terminer le livre qui relate les 100 ans d'exploration du réseau souterrain de la Luire.

Il y a gagné de grandes rémissions et le livre paraît (ANAR BULL' n°2, p. 3). Hélas, la maladie aura finalement quand même le dessus et J.-J. vient de nous quitter. Il nous avait dit que son ultime joie serait d'être le premier à faire la jonction entre la Luire et Bournillon. Ce sera sa dernière "exploration".

Ils courent encore!

- C. Chabert, avec N. Boullier et E. Gilli et une équipe locale ont mesuré les voûtes de la lapa do Janelào (Minas Gerais, Brésil) qui s'élèvent de 40 à 102m, grâce à un télémètre dont la portée atteignait 300m. Cet instrument a un avenir assuré chez les Anartistes car il permet de faire des mesures sans se déplacer... Les mêmes, avec une autre équipe du G.B.P.E. ont topographié Agua Clara sur 9 km. Le potentiel de la grotte (dans laquelle il suffit de marcher) est impressionnant.
- J. Rieu, accompagné de Dumelier, Cavaillé et Graves, se lance dans un raid sauvage en Asie centrale dans le majestueux massif de l'Altaï. Ce premier contact avec les steppes au climat rude doit avoir lieu à partir du 15 septembre... si les événements récents le permettent!

INTERANAR



Comme on l'a appris, la réunion de bureau d'automne 77 s'est tenue, avec le plus grand sérieux, aux environs et à l'original d'ALTAMIRA. Force à tout le monde de se mettre à l'heure espagnole. Seul, notre président reste persuadé qu'il était au Portugal...

Ce quatrième numéro de l'ANAR BULL', tiré à 100 exemplaires par les soins du S. C. de Périgueux, a été concocté par C. Chabert et F. Guichard grâce aux éléments fournis par M. Letrône, J. Rieu et P. Vidal.

Il est distribué gratuitement aux membres de l'ANAR à jour de leur cotisation l'année de parution, et à tous ceux qui en feront la demande accompagnée d'un chèque de 30 F.

Commandes - Diffusion:

Gérard Propos Le Devenson B Allée des pins 13009 - Marseille

Envoi d'informations-Rédaction:

F. Guichard - rue Charles Péguy F 24200 - Sarlat-la-Canéda

A.G. et rassemblement ANAR 1998 21-24 mai. à Saint-Hilaire-du-Touvet (38)

Participants:

Y. Besset, C. Chabert, P. Durepaire, F. Guichard, R. Laurent, M. Letrône, M. Luquet, J. Marbach, F. Petzl, G. Propos, F. Rocourt, J.-L. Rocourt, C. Sterlingots, R. Thérond, P. Vidal.

Invités: M. Le Bret, B. Lismonde

Absents excusés:

H. Garguilo, qui a eu la gentillesse d'envoyer par la poste ses deux bulletins de vote (exemple à suivre!); H. Paloc et P. Rias qui se propose pour l'organisation d'une prochaine réunion; J.-F. Pernette, qui ne présente ses hommages qu'aux dames; D. Prévôt, P. Courbon et J. Rieu; D. Dairou, en fuite sur un voilier vers la Grèce, mais qui s'acquitte de son compte rendu de trésorier; regrets de J.-C. Frachon et de R. Brun qui, par ailleurs, rejoint "pleinement la proposition de l'anartiste Pernette pour son idée de cration d'un club très sélect" (voir l'ANAR BULL' n° 3, p.3) mais "reste opposé au projet de l'extension européenne de l'ANAR que je vois de moins en moins se désigner comme ANAR - <u>FFS</u> et cela me désole".

Les débats de l'A.G. ont débuté par le vote de félicitations à M. Letrône pour la parfaite organisation des journées et le service des repas dans son chalet.

Suivit le vote d'un blâme à l'encontre de J.-L. Rocourt qui n'a pas apporté de bulletins de vote "grand vintage" comme ci-contre... alors que cela ne sort pas de la famille.



- Après l'examen des comptes et le souhait de D. Dairou de ne pas être reconduit dans ses fonctions de <u>trésorier</u>, G. Propos se porte candidat et est élu à l'unanimité (pour 3 ans).
- Renouvellement du bureau: Pas de candidats! Les membres actuels n'étant pas démissionnaires, ils sont reconduits pour un intérim de 1 an.
- Renouvellement des membres de l'A.N.A.R. Eternel problème... Chacun devrait inciter un ou plusieurs anciens responsables à nous rejoindre. La liste des cotisants, jointe en annexe, devrait faciliter la prospection. Une autre solution consiste à intégrer des personnes ayant apporté des services signifiés à la Fédé (ex: Rocourt, Lebret...).
- Nouvelles de Dédé Lachambre, gravement malade : plusieurs coups à boire pour le prompt rétablissement de sa santé.
- Archives A.N.A.R.: qu'en faire? Dans l'immédiat, les laisser chez le secrétaire. Puis, après la parution de "La Mémoire de l'ANAR", les déposer à la bibliothèque fédérale.
- Le président en exercice, C. Viala, s'est excusé de n'avoir pu nous rejoindre mais fera un effort la prochaine fois.
- Pour la première fois, L'ANAR BULL' est cité comme référence bibliographique! (voir Spelunca n° 69, p. 13).
- Carte d'encouragement envoyée à notre collègue G. Maingonat.
- Démarche à effectuer auprès du siège FFS pour enregistrer l'ANAR en tant que "partenaire associé, ou privilégié" et contracter une assurance.
- Demander à la FFS que l'ANAR puisse proposer des nominations de membres d'honneur, ainsi que l'attribution de médailles: ce doit être un des rôles essentiels de notre association en tant que "mémoire" de la FFS.

Sorties du rassemblement à Saint-Hilaire: Mis à part les promenades autour de la Dent de Crolles, la visite de l'atelier de sculpture de Pierre Deguenrce, la réception chez F. Petzl pour son musée de lampes à acétylène et la visite de l'usine ultra-moderne ainsi que des incursions aux grottes Annette et Chevalier, quelques vieux anartistes ont quand même effectué avec brio la traversée Trou du Glaz - Guiers Mort par la jonction historique: F. & J-L Rocourt, Y. Besset, F. Guichard, M. Letrône et R. Thérond tandis que la grotte du Guiers Vif accueillait C. Chabert et M. Luquet.